

amener la Réforme, disons mieux, la grande apostasie du nord de l'Europe.

Fatigué des lenteurs de l'Espagne, Colomb avait envoyé son frère Barthélemy à la cour d'Angleterre ; lui-même, il s'acheminait vers la France. Tout à coup, la reine cède à une inspiration divine, elle dépêche un courrier, elle accorde à Colomb les titres d'amiral, de vice-roi et de gouverneur-général de toutes les terres qu'il pourra découvrir. Les autorités de Palos reçoivent l'ordre de livrer deux caravelles pour le voyage projeté.

Mais qui suivrait l'audacieux Génois sur la Mer Ténébreuse ? Quelle était redoutable cette mer au-dessus de laquelle s'élevait la main de satan, cette mer, dont au loin les sombres courants s'épaississaient en fanges impures : retraite des légions des monstres infernaux ; cette mer dont depuis cinq mille ans Dieu n'avait jamais permis qu'un mortel ne pénétrât les éternels mystères ! Le zèle du P. Juan Perez l'emporta, les Pinzon se déterminèrent, et munis du pain des forts, les équipages montèrent sur les trois caravelles : la *Santa Maria*, la *Pinta* et la *Nina*.

L'harmonieux balancement des pins de la Rabida, annonce une brise favorable ; au nom de Jésus-Christ, Colomb ordonne de déployer les voiles de la flotte : Elle vogue enfin, elle s'éloigne. La patrie, la famille, ne sont plus qu'un souvenir, seule la Mer Ténébreuse déroule aux regards des marins son incommensurable empire. Près de l'île de Fer, on évite l'escadre du roi de Portugal ; puis les brises favorables emportent les caravelles sur le domaine inconnu des mers. Que de craintes et d'espérances agitent les matelots, de quelles suaves émotions s'enivre l'âme contemplative de l'Amiral, — Anges-gardiens des mers, seuls, vous l'avez connu, seuls, vous pouvez le redire ! Alors l'illustre navigateur découvre la variation de l'aiguille aimantée. En même temps, les parages, appelés depuis *Mer d'Herbes*, où l'Océan disparaît sous une couche de plantes marines, les vents alisés achèvent d'effrayer les matelots. Colomb les domine quelque temps ; mais enfin la conjuration s'ourdît. Que le perfide étranger retourne en Castille, — sinon, il sera précipité dans ces flots qu'il aime tant à contempler.